

马克思和弗洛姆关于人的异化理论的比较探析
[A Comparative Analysis of Marx's and Fromm's Theory of Alienation]
[Vergleichende Analyse der Theorien von Marx und Fromm zur Entfremdung des Menschen]
2018

Author: 刘金栋 [Liu Jindong Liú Jīndòng]
Institution: Marxist College, Sichuan Normal University, Chengdu, Sichuan, China
Subject: Philosophy
Journal: 哈尔滨学院学报 [*Journal of Harbin University*], No. 6 (2018), pp. 10 – 16



Abstract / Kurzfassung

人学思想是马克思学说体系中不可分割的部分,可谓贯穿始终,其所展示出的关怀人类现实与前途的广阔理论图景蕴含着丰富的内容。弗洛姆不断地发展和纠正弗洛伊德的精神分析学说,同时汲取马克思主义哲学中的科学合理因素,将二者相结合从新的角度展开对人性的关怀和对社会的批判。马克思著作中异化是在哲学、经济学的范畴中讨论的,而弗洛姆从"总体异化""全面异化"的视角来阐述,并且关注人的异化的微观心理机制,提出"社会性格""社会无意识""社会自恋"等概念,可谓是对马克思主义哲学的重新阐释,丰富了马克思主义的研究视角,同时也有其自身的创造性的思想价值与缺陷之处。

Overview

- 一、关于人的本质之区别的微观机制
- 二、厘清人异化的现实场域和价值旨趣
 - (一) 人的异化的不同表象之指认
 - (二) 人的异化之人文关怀的价值旨趣
- 三、解决人异化的路径的不同方式
 - (一) 现实路径与主体路径之分野
 - (二) 心理微观的不同之维度

English translation (www.DeepL/Translator, free version, 7/2021)

Humanologie is an inseparable part of Marx's doctrinal system, and it can be said that it has always been a part of [Marx's](#)¹ doctrinal system, and the broad theoretical picture it presents of caring for the reality and future of human beings is rich in content. Fromm constantly developed and corrected [Freud's](#)² psychoanalysis, and at the same time drew on the scientific and rational elements of Marxist philosophy, combining³ the two to develop a new perspective on human nature and criticism of society. In Marx's work, alienation is discussed in the context of philosophy and economics, while Fromm elaborates from the perspective of "total alienation" and "comprehensive alienation"⁴, and focuses on the micro-psychological mechanism of human alienation, proposing concepts such as "social character"⁵, "social unconscious"⁶ and "social narcissism"⁷, which can be said to be a reinterpretation of Marxist philosophy, enriching the perspective of Marxist research, and also having its own. It also has its own creative ideological value and defects. [Footnotes, hyperlinks: M.Z.]

Overview

- 1 The microscopic mechanism of the distinction about the nature of human beings
- 2 Clarifying the real field and value interest of human alienation
 - 2.1 The identification of the different appearances of human alienation
 - 2.2 The value of humanistic concern for the alienation of human beings
- 3 Different ways of solving the path of human alienation
 - 3.1 The distinction between the path of reality and the path of the subject
 - 3.2 Different dimensions of psychological microcosm

Deutsche Übersetzung (www.DeepL/Translator, free version, 7/2021 / M.Z.)

Humanologie ist ein integraler Bestandteil des [Marx'schen](#) Lehrsystems und kann als eine Konstante darin bezeichnet werden. Sie entwirft ein inhaltsreiches theoretisches Gesamtbild der Wirklichkeit und der Zukunft des Menschen. Fromm entwickelte und korrigierte [Freuds](#) Psychoanalyse ständig weiter und griff dabei auf die wissenschaftlichen und rationalen Elemente der marxistischen Philosophie zurück. Er verband⁸ beide Theorien, um eine neue Perspektive auf die menschliche Natur und eine Kritik der Gesellschaft zu entwickeln. Bei Marx wird die Entfremdung im Kontext der Philosophie und der Ökonomie diskutiert, während Fromms Ansatz von der Perspektive der "allgemeinen" und der "totalen Entfremdung"⁹

¹ Karl Marx (1818 – 1883), German philosopher, economist, historian, sociologist, political theorist, journalist, and socialist revolutionary.

² Sigmund Freud (1856 – 1939), Austrian neurologist and founder of the psychoanalysis.

³ Erich Fromm: The Application of Humanist Psychoanalysis to Marx's Theory (1965). In: Socialist Humanism. An International Symposium, ed. by Erich Fromm (1965a-001), Garden City (Anchor Books, Doubleday) 1966, pp. 207 – 222; id.: The Method and Function of an Analytic Social Psychology, in: Erich Fromm: The Crisis of Psychoanalysis, New York (Holt, Rinehart and Winston) 1970, pp. 135 - 162.

⁴ Erich Fromm: Marx's Concept of Man. With a Translation of Marx's Economic and Philosophical Manuscripts by T. B. Bottomore, New York (F. Ungar Publisher Co.) 1961. (Chapter 5)

⁵ Id.: Escape from Freedom, New York (Farrar and Rinehart) 1941. Erich Fromm: The Fear of Freedom, London (Kegan Paul) 1942, Appendix: Character and the social process; idem: Man for Himself. An Inquiry into the Psychology of Ethics, New York (Rinehart and Co.) 1947, Chapter 3b; idem: The Sane Society, New York (Rinehart and Winston, Inc.) 1955; Chapter 5a, b, c; idem: Beyond the Chains of Illusion. My Encounter with Marx and Freud (Credo Perspectives, planned and edited by Ruth Nanda Anshen), New York (Simon and Schuster) 1962, Chapter 8.

⁶ Ibid.: Chapter 9.

⁷ Erich Fromm: Greatness and Limitations of Freud's Thought, New York (Harper and Row) 1979. (Chapter 2d)

⁸ Erich Fromm: *Gesamtausgabe in 12 Bänden*, herausgegeben von Rainer Funk, Deutscher Taschenbuch Verlag, München 1999, Band I, Über Methode und Aufgabe einer Analytischen Sozialpsychologie. Bemerkungen über Psychoanalyse und historischen Materialismus (1932), Seite 37 – 57; a.a.O.: Band XI, Zur Methode und Aufgabe einer Analytischen Sozialpsychologie (1937) [Die Determiniertheit der psychischen Struktur durch die Gesellschaft], Seite 129 – 175, a.a.O.: Band V, Die Anwendung der humanistischen Psychoanalyse auf die marxistische Theorie (1965), Seite 399 – 411.

⁹ A.a.O.: Band V, Das Menschenbild bei Marx (1961), Seite 335 – 393. (Kapitel 5 Die Entfremdung, Seite 368 – 383)

ausgeht und sich auf die mikropsychologischen Mechanismen der menschlichen Entfremdung konzentriert. Dabei bringt Fromm Begriffe wie "Sozialcharacter"¹⁰, "gesellschaftliches Unbewusstes"¹¹ und "gesellschaftlicher Narzissmus"¹² in die Diskussion, von denen sich sagen lässt, dass sie eine Neuinterpretation der marxistischen Philosophie darstellen, die die marxistische Forschungsperspektive bereichern, aber auch ihre eigenen ideologischen Werte und Mängel aufweisen. [Fußnoten, Hyperlinks: M.Z.]

Überblick

- 1 Die Mikroebene der Unterscheidung zwischen der Natur des Menschen
- 2 Klärung des tatsächlichen Bereichs und der Bedeutung der menschlichen Entfremdung
 - 2.1 Die Identifizierung der verschiedenen Erscheinungsformen der menschlichen Entfremdung
 - 2.2 Die Bedeutung der humanistischen Sorge um die Entfremdung des Menschen
- 3 Verschiedene Wege zur Lösung des Problems der menschlichen Entfremdung
 - 3.1 Die Unterscheidung zwischen dem Weg der Realität und dem Weg des Subjekts
 - 3.2 Verschiedene Dimensionen der psychologischen Mikroebene

Zur Ergänzung des Beitrags durch Fußnoten und Hyperlinks wurde unter anderem das Internetlexikon Wikipedia verwendet. Den Autorinnen und Autoren sei Dank für ihre sorgfältige und hilfreiche Arbeit. Diese lexikalischen Angaben dienen einem ersten Überblick. Für detailliertere Informationen wird auf die Spezialliteratur verwiesen. [M.Z.]

¹⁰ A.a.O.: Band I, Die Furcht vor der Freiheit (1941), Seite 215 – 392, Anhang: Charakter und Gesellschaftsprozeß, Seite 379 – 392; a.a.O.: Band II, Psychoanalyse und Ethik (1947), Seite 1 – 157, Kapitel 3 Die Natur des Menschen und sein Charakter, Seite 29 – 77, b) Die Persönlichkeit, Seite 36 – 77; a.a.O.: Band IV, Wege aus einer kranken Gesellschaft (1955), Seite 1 – 254. (Kapitel 5 Der Mensch in der kapitalistischen Gesellschaft, Seite 59 – 147, a) Der Gesellschafts-Charakter, Seite 59 – 62; b) Die Struktur des Kapitalismus und der Charakter des Menschen; c) Gesellschaftliche und ökonomische Veränderungen im 20. Jahrhundert d) Die charakterologischen Veränderungen in der Gesellschaft des 20. Jahrhunderts, Seite 81 – 131; a.a.O.: Band IX, Jenseits der Illusionen. Die Bedeutung von Marx und Freud (1962), Seite 37 – 155, Kapitel 8 Individueller Charakter und Gesellschafts-Charakter, Seite 85 – 95.

¹¹ A.a.O.: Kapitel 9 Das gesellschaftliche Unbewusste, Seite 98 – 124.

¹² A.a.O.: Band VIII, Sigmund Freuds Psychoanalyse – Größe und Grenzen (1979), Seite 259 – 362. (Kapitel 2 Größe und Grenzen der Entdeckungen Freuds, d) Der Narzissmus, Seite 294 – 302)